



LOS PLANES ECONÓMICOS DE LUISA GONZÁLEZ Y DANIEL NOBOA PARA ECUADOR

Bancos internacionales y organismos multilaterales, como el Fondo Monetario Internacional (FMI), buscan detalles de las propuestas de los candidatos. Estas son las principales propuestas que los candidatos tiene para Ecuador.



DANIEL Noboa

Es el candidato de ADN. Su plan económico incluye, desde recaudar más impuestos, hasta el uso de las reservas internacionales.

¿Qué propone Noboa?

- Incrementar la recaudación tributaria:** A través de sanciones más estrictas a la evasión, busca aumentar la recaudación de impuestos. También, Noboa propone dar incentivos a los contribuyentes para que no saquen el dinero del país a paraísos fiscales.
- Incremento de la producción petrolera:** Noboa asegura querer implementar una refinería con tecnología de punta para importar menos combustibles. No le preocupa dejar de explotar petróleo del Yasuní, y espera incrementar la producción de petróleo, aunque no señala cómo lo hará.
- Fortalecer las reservas internacionales:** Noboa mencionó que quiere utilizar \$ 1.500 millones de dichas reservas, situación que mantiene en alerta a los inversionistas.
- Auditoría a la deuda externa:** Otra idea que ha asustado a los inversionistas es la Auditoría de la deuda externa y una renegociación para que los pagos sean más sostenibles para el país. El candidato también menciona atraer inversión extranjera, pero no explica cómo.



LUISA González

Es la candidata por el correísmo. Su propuesta incluye desde aumentar el gasto en salud y educación, hasta auditar la deuda.

¿Qué propone González?

- Más gasto en salud y educación:** La candidata del correísmo propone aumentar el gasto en salud y educación. También propone restablecer otros beneficios como becas al exterior.
- Uso de reservas:** González promete restablecer el financiamiento del Banco Central del Ecuador al Ministerio de Economía y Finanzas. Esto significa usar las reservas internacionales para gasto público. Durante el correísmo se usaron más de \$ 7.000 millones del Banco Central, lo que puso en peligro la dolarización.
- Auditoría a la deuda:** La candidata propone una auditoría de la deuda. Esto ha causado preocupación entre los inversionistas, porque en 2008 el gobierno del expresidente Rafael Correa declaró ilegítima parte de la deuda tras una auditoría y decidió no pagar.
- Nueva moneda:** Luisa González también habla de una "nueva arquitectura monetaria regional", lo cual implica una nueva divisa para América del Sur, como lo fue el SUCRE en años pasados. Ese sistema sirvió para el lavado de capitales en Venezuela y otros actos ilegales.

Medio Ambiente

Una nueva orquídea fue descubierta en Pastaza

El Centro Experimental de Investigación y Producción Amazónica (CEIPA) anunció el descubrimiento de una nueva especie de orquídea del género Masdevallia.

La orquídea se distingue por su impresionante combinación de colores amarillo, rojo rubí y blanco.

El género Masdevallia, que cuenta con más de 600 clases aceptadas en total, alberga aproximadamente 344 en Ecuador, divididas en 19 tipos según un estudio del botánico estadounidense Carlyle A. Luer. La orquídea fue descubierta durante una expedición en la Reserva del Alto Piatúa, en la provincia de Pastaza.

Las orquídeas, en general, actúan como indicadores del grado de perturbación humana en los ecosistemas, y esta especie podría eventualmente formar parte de colecciones internacionales o jardines botánicos en Europa y Estados Unidos.

Caso Chevron Ecuador



Hace 10 años, se lanzó la campaña 'la mano sucia' de Correa contra Chevron

En septiembre de 2013, el presidente Rafael Correa organizó una cadena nacional en el pozo Aguatico 4, provincia de Sucumbios, donde lanzó la campaña 'la mano sucia' para impulsar el fraude contra Chevron. Repitió las falsedades de los abogados demandantes, Steven Donziger y Pablo Fajardo.

Como parte de ese circo, empezaron a llegar artistas de Hollywood, cantantes y políticos. La lista incluyó nombres como Mia Farrow, Danny Glover, Calle 13, Rigoberta Menchú entre otros.

Esto fue parte de una campaña fraudulenta que se extendió a varios países y que involucró al cuerpo diplomático de Ecuador, y hasta personas contratadas para protestar contra Chevron en Estados Unidos.

En febrero 2016, el American Media Institute (AMI) destapó que para pagar todo esto, Correa contrató a una firma de relaciones pú-

blicas basada en Brooklyn, MCSquared, que recibía \$ 534.000 cada mes.

Según 4 Pelagatos, en 2016, el gobierno de Correa entregó \$ 6.4 millones a MCSquared para la campaña contra Chevron.

También, la SENAIN organizó la operación contra Chevron denominada 'Goliat', donde gastó \$ 5.8 millones de dólares. Según Xavier Villacís, "la estrategia del correísmo contra la imagen de Chevron conllevó un gasto aproximado de \$ 80 millones".

El exprocurador general, Íñigo Salvador, calificó en una entrevista en Teleamazonas a esta campaña como "plata perdida".

El 30 de agosto de 2018, un tribunal de la Corte Permanente de Arbitraje de La Haya dictó un laudo a favor de Chevron. Concluyó unánimemente que la sentencia de Lago Agrio fue obtenida a través de fraude, sobornos y corrupción.

Política y Economía

Censo 2022: La familia ecuatoriana ahora es más pequeña y con mascota



Tras varios meses de retraso, el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC) presentó los resultados del Censo 2022, que evidenció una población de 16,9 millones de personas.

Los resultados dan cuenta de un nuevo tipo de familia ecuatoriana. El crecimiento poblacional ahora es más lento, sumado a la

migración de ecuatorianos en los dos últimos años.

Con ese contexto, la familia ecuatoriana es más pequeña, con mascotas y con mayor preponderancia de las mujeres. Actualmente, la familia ecuatoriana tiene, en promedio, 3,2 miembros, mientras que en el Censo de 2010 se señalaba 4,2 miembros.

Hay una provincia amazónica que rompe ese promedio. Se trata de Napo con 3,7 miembros por familia. Otro caso es Santa Elena con 3,6 integrantes de una familia.

Finalmente, todos los servicios públicos muestran una mayor cobertura, destacándose la electricidad con un 97,5 % seguida por la recolección de basura con un 88,7 %, y el acceso al agua a través de redes públicas con un 84 %.

Para más resultados del censo, consulte nuestro sitio web: <https://www.eloriente.com/section/censo-ecuador-2022>

Política y Economía

Las provincias amazónicas pagan más impuestos de lo que se había calculado

El Servicio de Rentas Internas (SRI) presentó un reporte denominado la Recaudación Tributaria por Hecho Económico.

¿En qué consiste el análisis? Una forma habitual de presentar la recaudación es por provincia. Esta se refiere al lugar geográfico en el cual se encuentra domiciliado fiscalmente el contribuyente, mas no en el que sucede el hecho económico generador del impuesto. Es decir, donde se registró el RUC y no donde se realizan, por ejemplo, las ventas de una empresa.

Por ejemplo, una empresa petrolera puede estar domiciliada en Quito, pero su actividad económica la ejecuta en provincias de la Amazonía.

Con el análisis habitual, Orellana reportó una recaudación de impuestos de \$ 39 millones, pero al tomar en cuenta los hechos económicos pasa a \$ 124 millones, un aumento de 318 %. En el caso de Sucumbios, pasa de \$ 34,9 millones a \$ 78,5, un incremento de 224 %. Zamora Chinchipe pasa de \$ 413 millones a \$ 415 millones, 0,51 % más.

En Napo va de \$ 18,4 millones a \$ 27,5 millones, 49,30 % adicional. En Morona Santiago, la cifra de \$ 29,6 millones sube a \$ 34 millones, un aumento de 15 %. En Pastaza incrementa de \$ 17,9 millones a \$ 37,7 millones, 111 % más.

El reporte busca explicar de manera más real el aporte de las provincias al fisco, lo cual, en el futuro, puede implicar una mejor distribución de las asignaciones.

Energía

Indígenas de la Amazonía buscan dejar sin efecto la consulta del Yasuní

Indígenas shuar, kichwa y waorani de las provincias de Orellana y Sucumbios quieren que la extracción petrolera continúe en el bloque IIT. Por este motivo presentarán una acción de protección.

Cristóbal Kasent, de la nacionalidad shuar, manifestó que como representante de las comunidades prepara una acción judicial a fin de revertir los resultados del plebiscito.

También señaló que los resultados de la consulta popular reflejaron el rechazo a la propuesta de dejar el crudo en tierra por parte de los pobladores de Orellana y Sucumbios. "Nosotros somos los afectados, las nacionalidades shuar, kichwa y waorani, de eso vivimos, dependemos de proyectos de desarrollo".

Juicio Crudo

Hace 25 años, Ecuador liberó a Texaco de responsabilidades ambientales

El 30 de septiembre de 1998 se puso fin a una etapa en la historia petrolera del país. Ese día, Texaco Petroleum (TexPet) fue eximida por el Gobierno y Petroecuador de cualquier responsabilidad a futuro tras cumplir con sus obligaciones sociales y ambientales en Ecuador. Los métodos y los estándares de la remediación habían sido acordados en un Memorando de Entendimiento en 1994.

En total, TexPet destinó \$ 40 millones para remediación ambiental y programas sociales. Remedió 162 piscinas (además de 67 áreas de derrame), una proporción de los pasivos ambientales igual a su participación en el consorcio con Petroecuador (37,5 %).

En 2018, un tribunal de La Haya, tras un largo proceso arbitral, que incluyó una inspec-

ción a los campos petroleros de la Amazonía, confirmó que TexPet cumplió con sus obligaciones ambientales.

El tribunal señaló además que Petroecuador "durante más de tres décadas, no hizo absolutamente nada" para abordar sus obligaciones de remediación ambiental.

Esto fue ratificado por el gobierno nacional. El ministro de Energía, Fernando Santos, señaló: "El hecho es que Texaco, todas las piscinas que le correspondía, limpió (...). Pero Petroecuador tenía que limpiar sus dos terceras partes de las piscinas y no lo ha hecho".

Agregó: ¡Desde el año 1992! Estamos hablando ya de 30 años. ¡Ya basta de farsas, ya se acabó el juicio con la Chevron!"

Salud



Las provincias amazónicas son las más afectadas por la bacteria E. coli

En Ecuador, el 36,7 % de los niños menores de 5 años consumen agua contaminada la bacteria E. coli, según datos de la Encuesta Nacional Sobre Desnutrición Infantil del Instituto Ecuatoriano de Estadísticas y Censos (IESS).

57,9 % de los hogares a nivel nacional consumen agua que proviene de la red pública. De estos, el 16,8 % reciben agua con E. coli. El estudio indicó que la bacteria E. coli

está presente, principalmente, en el agua que se consume en la Amazonía. La provincia con mayor presencia de agua de fuente con E. coli es Morona Santiago (70,2 %).

Le siguen Orellana (67,8 %), Zamora Chinchipe (61,7 %), Napo (58,8 %), Pastaza (56,9 %) y Bolívar (52,3 %). La E. coli es una bacteria que puede ocasionar diarrea, fiebre y vómito, y puede propagarse mediante el agua o los alimentos contaminados.